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廣東製造業增加值

佔全省GDP比重32.7%，規模佔全國
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萬億級產業集群 8個

2023年廣東省新設
製造業外資企業數量 增長30%

製造業實際利用外資 增長11.7%

今年1月新設外資企業

1947戶、增長106%

轉型升級

推動超9000家工業企業開展技改、

9200家規上工業企業數字化轉型

廣東全省經營主體

突破1800萬戶，其中企業780萬
戶，佔全國1/7

責任編輯：王 旭 美術編輯：蕭潔景

要聞A 11 2024年3月8日 星期五 2024全國兩會

粵攜手港澳 五招推進灣區建設
鞏固提升香港三大中心一大樞紐地位 構建國際化合作新優勢

作為內地經濟第一大省、開放程度最高、經濟活力最強
的區域之一，廣東代表團開放日吸引了中外102家媒體225
名中外記者到場採訪。對於廣東建設大灣區的下一步動作，
全國人大代表、廣東省委常委、省政府副省長張虎回答記者
時表示，廣東將強化粵港澳深度融合，縱深推進新階段粵港
澳大灣區建設。

粵港澳大灣區去年GDP突破14萬億元人民幣、超過8萬
名港澳學生在廣東中小學就讀、超過20萬港澳居民在粵工作
發展……張虎展示了大灣區五年建設的成績單後，透露今年
將從五方面推進灣區建設。首先將強化發展戰略協同聯動，
積極支持港澳更好融入國家發展大局，以鞏固提升香港國際
金融航運貿易中心和國際航空樞紐地位。其次，在科技創新
方面，廣東省將強化產業科技互促雙強，聯合港澳推動科研
攻關取得更大進展。加快建立與港澳和國際有效對接的科研
管理處，持續推動創新平台的共建、共用和共享。

與此同時，廣東還將全方位強化與港澳互聯互通，進一
步提升人員車輛往來、貨物通關、資金跨境和數據安全等便
利化水平，深化大灣區教育、醫療和社會保障等領域民生合
作，促進公共服務融通共享。此外，穩固推動制度型開放。
主動對接高標準國際經貿規則，聯動港澳開拓國際市場。最
後，廣東將強化重大合作平台建設， 「以點帶面」 引領粵港
澳深度融合發展。記者梳理發現，廣東推進灣區的 「五招」
中，每點都離不開 「國際化」 。可以預見，隨着大灣區建設
的推進，香港的國際化優勢將進一步增強。

深圳打造高效聯通全球的貿易樞紐
廣東與香港一樣，與國際經濟深度連結。對於外國記者

問及廣東省內生產線轉移海外時，全國人大代表、廣東省省
長王偉中回答稱，受一些國家搞 「脫鈎斷鏈」 等影響，確實
導致一些企業為規避經貿限制、關稅壁壘等，將訂單、生產
轉移到其他國家。 「但同時也要看到，近年來一大批十億
級、百億級重大外資項目落戶廣東。」

王偉中指出，去年廣東全省新設製造業外資企業數量增
長30%。今年1月新設外資企業1947戶，幾乎翻倍增長。
「這表明投資者看好中國、看好廣東。」 王偉中表示，廣東
將堅持實體經濟為本、製造業當家，實施 「五大提升行
動」 ，着力提升製造業核心競爭力。他預告稱，廣東今年將
再出台一批新措施，推動資金、土地、用能等資源要素向製
造業傾斜。

作為外貿第一大省，廣東促進外貿高質量發展的動向也
被高度關注。深圳連續31年在內地城市出口總額佔據第一。
全國人大代表、深圳市市長覃偉中表示，深圳正着力打造高
效聯通全球的貿易樞紐。 「深圳是港口型、空港型、商貿服
務型、生產服務型為一體的國家物流樞紐。」 他還表示，深
圳將着力完善便利化的跨境貿易服務體系，實施自貿試驗區
提升戰略，對標國際高標準經貿規則，引導企業加強合規建
設風險管理，支持企業全球布局產業鏈供應鏈。

7日，十四屆全國人大二次會議
廣東省代表團舉行全體會議，

並面向中外媒體開放。今年是
《粵港澳大灣區發展規劃綱要》
發布五周年。記者從會上獲悉，
廣東接下來將用 「五招」 縱深推
進新階段大灣區建設，包括戰略
協同、科研攻關、全方位互聯互
通、擴大制度型開放、強化重大
平台合作。廣東將鞏固提升香港
國際金融、航運貿易中心和國際
航空樞紐地位；穩步擴大制度型
開放，加快構建國際合作和競爭
新優勢。

大公報記者 盧靜怡北京報道

廣東 「五招」
攜手港澳發展灣區

1 強化發展戰略協同聯動，積極支
持港澳更好融入國家發展大局。

2 強化產業科技互促雙強，聯合港
澳推動科研攻關取得更大進展。

3 強化全方位互聯互通，進一步提
升人員車輛往來、貨物通關、資
金跨境、數據安全傳輸等便利化
水平。

4 穩步擴大制度型開放，加快構建
國際合作和競爭新優勢。

5 強化重大合作平台建設， 「以點
帶面」引領粵港澳深度融合發
展。

大公報記者盧靜怡整理▲3月7日，十四屆全國人大二次會議廣東代表團舉行開放團組會議。 新華社

廣東代表團開放日
上，廣東省長王偉中表

示，廣東將大力發展集成電路、新能源汽
車、新型儲能、低空經濟等新興產業，超前
布局量子科技、生命科學、人工智能等未來
產業。大灣區城市珠海、佛山、中山三市政
府 「一把手」 亦紛紛談到製造業升級和大灣
區建設。

「港澳的優勢是服務業以及對國際人才
的吸引力，珠三角的優勢是製造業，要用好
橫琴平台，促進香港、澳門、橫琴的現代服
務業與珠海以及中山、江門等珠三角城市的
製造業深度融合。」 全國人大代表、珠海市
市長黃志豪在會上表示： 「我們將進一步推
動把橫琴以及港珠澳打造成為國內國際雙循
環的重要樞紐，就好像水龍頭連接管網一
樣，連接廣闊的空間。」 他還表示，珠海將
利用通用算力和AI算力，賦能橫琴的中醫
藥、人工智能、集成電路等產業的研發創
新，助力珠海、橫琴加快形成未來產業生態
體系。

「今年佛山將重點打好技改、數改、村
改、地改、補改五改聯動組合拳，加快推動
傳統產業蝶變升級。」 佛山市市長白濤表

示，佛山將進一步引導企業持續推進設備更
新，工藝升級、管理創新，從過去的生產環
節改造為主向全鏈條的大技改轉變，力爭到
2025年80%的規上工業企業實施數字化轉
型。

對於中小企業轉型難問題，中山市市長
肖展欣在發言時承諾，出台系列扶持政策，
安排50億元人民幣財政資金，引進國內外領
先服務平台，選定家電、傢具、燈飾、服裝
等優勢傳統產業為試點，為企業提供成熟的
改造方案。

大公報記者盧靜怡
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粵三市市長：升級關鍵製造業鏈條

【大公報訊】記者張帥北京報道：今年政府
工作報告提出，要加快推動高水平科技自立自
強，積極支持企業家專注創新發展。3月7日，大
公報記者從河南省代表團全體會議上獲悉，河南
實施創新驅動、科教興省、人才強省戰略，將奮
力打造國家創新高地和重要人才中心，2024年
GDP預期目標增長5.5%，既重視科學家，亦重視
企業家，緊密依靠這 「兩家」 借智借力促進發
展。

2023年，河南省地區生產總值59132.39億元
人民幣，居民收入穩步增長，並有效應對嚴重
「爛場雨」 等不利因素影響，糧食產量達1324.9
億斤，連續七年穩定在1300億斤以上。創新發展
已成為現代化河南建設的主旋律、最強音。據介
紹，河南集中資源、集中力量開展基礎研究和技
術攻關，努力取得原創性、迭代性、顛覆性科研

成果，成為國家戰略科技力量的重要支點。放寬
視野引人才，將創設更具競爭力的人才政策，全
方位做好服務保障工作，讓科研人員安心、安
身、安業。此外，企業家為經濟繁榮和社會進步
作出了重要貢獻，將以最大誠意愛商親商。

河南重視兩家打造國家創新高地

▲在珠海橫琴粵澳中醫藥產業園一家藥企實
驗室內，藥物研發人員在做實驗。

【大公報訊】記者倪巍晨北京報道：十四屆
全國人大二次會議海南省代表團7日舉行開放團組
會議。海南省委書記、省人大常委會主任馮飛在
回答大公報記者提問時表示，海南的生態環境全
國出名，海南也時刻牢記要精心呵護青山綠水、
碧海藍天，保護好海南生態環境這個國之大者，
「良好的生態環境是海南發展的最強優勢和最大
本錢」 。

馮飛介紹，圍繞國家生態文明試驗區，海南
現在推進三方面工作。一是確保海南生態環境只
能更好、不能變差。二是滾動實施國家生態文明
試驗區的 「六個標誌性工程」 ，海南自由貿易港
「三區一中心」 的戰略定位，其中就有生態文明
試驗區這一定位。三是推進經濟全面綠色低碳轉
型，海南探索建立產品 「碳足跡」 管理體系，建
設國際 「藍碳」 研究中心，並推動碳排放交易中

心的設立和發展。
馮飛指出，去年海南的省控地表水優良率為

95.9%，空氣質量優良率達99.5%，PM2.5濃度
保持在12微克／立方米，較2019年下降25%，降
幅高於全國均值。 「我們也積極爭取創建 『美麗
中國』 先行區，打造向世界展示習近平生態文明
思想實踐成果的重要窗口。」

馮飛：良好生態環境是海南發展最大本錢

▲十四屆全國人大二次會議海南省代表團7日舉行
開放團組會議。 大公報記者倪巍晨攝

▲7日，河南省代表團向中外媒體開放全體會議。
大公報記者張帥攝

最寵媒體的開放團
7日上午9點，第

十四屆全國人民代表
大會第二次會議廣東代表團舉行全體會
議，並對中外媒體開放。此次廣東團開
放，提供了200個媒體採訪席位，成為本次
大會開放規模最大、容納記者人數最多的
團組。

當日早晨7點半，記者抵達會場時，已
被一片忙碌而有序的場景所震撼。會議開
始後，記者們按照會場規定在指定席座記
錄、拍攝，但因為場地有限、人數眾多，
不少遲來的攝影記者難以獲得理想的拍攝
位置，只能在那裏乾着急。見此情形，全
國人大代表、廣東省委書記黃坤明當即現
場拍板： 「讓記者進來內場拍攝吧。」

面對這前所未有的邀請，幾乎所有同
行都感到意外，有 「跑得快」 的攝影記者

扛着攝像機往內場趕去。記者跟着百多名
行家 「往前衝」 後，與代表們的距離近得
只有一個手肘的位置。對於多次參與全國
兩會報道的記者來說，這種開放程度是前
所未有的。在原定半小時的提問時間裏，
為了滿足不同媒體的需求，廣東代表團還
將提問時間延至50多分鐘。這次廣東代表
團幾乎成了 「最寵」 媒體的開放團。

作為內地經濟的第一大省，廣東代表
團樸素的會風讓記者印象深刻。茶歇區的
長桌上，擺滿了讓港媒熟悉親切的茶飲和
小食：廣東涼茶、廣州雞仔餅、佛山盲公
餅……這些 「小而美」 的點心，雖然不華
麗張揚，但勝在地域特色鮮明， 「接地
氣」 得來又有人情味，讓記者們在品嘗美
食的同時，還感受到廣東人的待客之道。

大公報記者盧靜怡

記者手記
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大灣區去年GDP突破14萬億元

大公報記者盧靜怡整理


